

# El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
En la isla, un mes, adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.  
NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
En la primera plana y gacetas, línea. 0'20  
En cuarta plana, id. 0'12  
Comunicados, id. 0'25  
Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 4.º

Mahon, lunes, 15 de Diciembre de 1884.

N.º 1043.

## Almanaques Americanos para 1885

Grande y variada coleccion á precios módicos, en la imprenta de EL LIBERAL.

En Ciudadela en la imprenta de Salvador Fábregues.

### D. MIGUEL MORAYTA

#### BIOGRAFÍA

D. Miguel Morayta y Sagrario nació en Madrid el 13 de Setiembre de 1834. Sus padres D. Justo Morayta y doña Antonia Sagrario. pusiéronle á estudiar segunda enseñanza, que cursó con brillante aprovechamiento en el colegio de Masarnan. Después pasó á la Universidad Central, donde estudió Jurisprudencia y Filosofía y Letras. A los 23 años tomó el grado de doctor en Letras cuyo notabilísimo discurso versó sobre «Petrarca», el poeta expatriado, el inspirado cantor de «Laura», del cual dijo con razon el abate Juan Andrés, en su «Historia de la Literatura, comparándole con el autor de la «Divina Comedia»: «Veneremos en Dante al padre de las letras; pero no neguemos que, sin Petrarca, la Italia hubiera permanecido mucho tiempo en el sueño de la ignorancia». Morayta, en el mismo año que terminó su carrera, fué catedrático auxiliar por nombramiento del Claustro de Profesores. Por la forma en que dimitió este cargo, cuando los sucesos del 10 de Abril se le formó causa, en compañía de los Sres. Salmeron y Ferraz. Vuelve al Profesorado como auxiliar, y en 1868 gana por oposicion la Cátedra de «Historia de España», de la que fué trasladado á la de «Historia Universal», cuando ocurrió la muerte de D. Fernando de Castro; Cátedra esta última que continúa desempeñando en la actualidad con extremado celo.

En 1875 protestó enérgicamente contra la circular de un ministro inepto, que mostró con su conducta no saber el respeto que al Profesorado se debe, lo que la enseñanza es y lo que la Universidad significa. Después de aquel hecho se le formó expediente por sus ideas democráticas y por ser libre pensador; que en ese desgraciado país, amar la libertad, en la esfera científica, se consideraba casi un crimen.

El profundo amor que el eminente profesor á que nos referimos ha tenido siempre á la libertad y á la república, y sus especiales condiciones, le valieron ser nombrado secretario de la junta revolucionaria de Madrid en 1868, ser representante del partido republicano en todas las asambleas del mismo, y diputado en tres elecciones generales en el distrito de Loja. Durante el período de la República, en 1873, fué secretario general del ministerio de Estado, cargo que desempeñó con admirable acierto, y representante en Constantinopla, Roma y Jerusalem, mision que no llegó á cumplir por haber dimitido.

Consideremos ahora á Morayta como escritor.

Cuando aún latía su pecho con el calor de la primera edad, cuando aún su razon no se encontraba desarrollada,

cuando su lozana imaginacion comenzaba á tomar vigor, en esa hermosa época de la vida en que todo es risueño, en que creemos realidades lo que sólo son mentidas esperanzas, en que el corazon se emociona con las más pasajeras impresiones, en que el alma parece como que halla estrecha la tierra á sus aspiraciones y deseos, á los 16 años, en fin, redactaba con Castelar y Francisco de Paula Canalejas, ese orador incomparable y ese literato profundo, «El Eco Universitario», periódico que llamó la atencion y mereció los elogios, no solo de todos los jóvenes escolares, sino de gran número de personas encanecidas en el estudio de la ciencia. Morayta fué luego colaborador y redactor de varios periódicos, tanto literarios como políticos y director y propietario más tarde de «La Revista Iberica», de «La Reforma» y de «La República Ibérica». Ha publicado además «¡Aquellos tiempos!» coloquios literarios y políticos dedicados á mostrar lo que fué la intolerancia religiosa; «Historia de Grecia antigua», (dos tomos), que ha venido á llenar un verdadero vacío en la enseñanza. En dicha obra presenta, de un modo á que no nos tienen acostumbrados los que escriben en España sobre historia, el desarrollo de aquel pueblo griego, que fué en la edad antigua como el arca santa del humano saber. Es de advertir que el método que ha seguido en la exposicion de este notable libro ha sido adoptado por gran número de profesores extranjeros. Decimos esto, aun temiendo herir su modestia, porque honra altamente al respetable catedrático.

En «La Commune» de París nos muestra ese extraordinario suceso motivado por una multitud de causas momentáneas y complejas, que hay quien atribuye solamente á los delirios de la democracia y á las exageraciones de la República, pero que sólo debe responder de esto el tiránico imperio de Bonaparte.

En la actualidad tiene en preparacion para darlos á la estampa un curioso libro sobre el Padre Feijóo y una «Historia de los antiguos pueblos de Oriente», en tres tomos, en la que presentará, como él sabe hacerlo, el estado y cultura de aquellos pueblos, sus artes, usos, letras y religiones, valiéndose de todos los descubrimientos de la Filología en los tiempos modernos.

Don Miguel Morayta, que une á modestia suma caracter bondadoso, es afable con todos sus discípulos, que le profesan cariño constante. No tiene ninguna condecoracion, porque hoy se conceden más bien al que ejerce la baja adulation que al hombre de verdadero mérito; y á pesar de llevar 20 años de catedrático, es tan solo catedrático de entrada. Así es como se premian en esta tierra los servicios prestados, la actividad la constancia y el talento.

## MAHON

El «flautin» del sábado reproduce un artículo del «Diario de Barcelona» debido á la pluma de

D. Juan Mañé y Flaquer, en el cual se ataca el fuero universitario y se abominan los principios liberales, que constituyen la principal gloria de nuestra época, calificándolos de absurdos, anti-sociales y anti-humanos. Creemos que la mejor contestacion que por nuestra parte podemos dar al escrito del iracundo publicista barcelonés, que con tanta complacencia copia «el flautin», es reproducir lo que con motivo de dicho artículo escribe «La Publicidad» de Barcelona. Lean, lean nuestros suscritores lo que sigue y verán la fe y la importancia que pueden conceder á los escritos de ese Sr. Mañé y Flaquer que á todas horas y con inusitada prosopopeya habla de consecuencia, de dignidad política, de patriotismo, etc., etc.

### DÁ LÁSTIMA

Era el mes de marzo de 1862. Publicaba el señor Mañé y Flaquer—ese mismo señor Mañé, actual director del «Diario»—un artículo intitulado «Los principios de 1789», en el cual hacia un estudio de la «Declaracion de los derechos del hombre y del ciudadano» votada por la Asamblea constituyente francesa.

En este mismo artículo, consignaba aquellos derechos naturales, inalienables y sagrados del hombre, entre los cuales se leen, en este mismo artículo, los siguientes:

Art. 2.º El objeto de toda asociacion política es la conservacion de los derechos «naturales é imprescriptibles» del hombre. Estos derechos son la libertad, la seguridad y la resistencia á la opresion.

Art. 3.º El principio de toda soberanía reside «esencialmente» en la nacion: ningun cuerpo, ningun INDIVIDUO, puede ejercer autoridad que no emane espresamente de la nacion.

Art. 4.º La libertad consiste en poder hacer todo aquello que no redunde en perjuicio de tercero.

Art. 6.º La ley es la expresion de la voluntad general. Todos los ciudadanos tienen el derecho de concurrir personalmente, ó por medio de sus representantes, á la formacion de las leyes. Las leyes deben ser iguales para todos, así las que protegen, como las que castigan. Todos los ciudadanos son iguales ante la ley y por lo tanto son admisibles á participar de las dignidades, destinos y empleos públicos, segun su capacidad, y sin mas distincion que la de SUS VIRTUDES Y TALENTOS. (No se habla para nada de creencias.)

Art. 10.º Nadie puede ser molestado por sus opiniones, INCLUSAS LAS RELIGIOSAS, con tal que su manifestacion no turbe el orden público establecido por las leyes.

Art. 11.º Uno de los más preciosos derechos del hombre es la libre comunicacion de sus pensamientos y opiniones; TODOS LOS CIUDADANOS PUEDEN, PUES, HABLAR, ESCRIBIR, IMPRIMIR LIBREMENTE, pero siendo responsables de los abusos de esta libertad en los casos determinados por la ley.

Y luego de transcritos todos estos principios ó derechos, decia á continuacion el señor D. Juan Mañé y Flaquer:

«POR HOY NOS LIMITAREMOS A CONSIGNAR QUE, CON ALGUNA MUY LIMITADA EXCEPCION, ACEPTAMOS LOS PRINCIPIOS CONSIGNADOS EN LA DECLARACION DE LOS DERECHOS DEL HOMBRE Y DEL CIUDADANO.»

Diario de 20 de marzo de 1862.

Desde entonces el señor Mañé y Flaquer, ese mismo señor que todos los días, con un aplomo verdaderamente asombroso, echa en cara á los demás la falta de consecuencia, y de firmeza de ideas, ha renegado, uno por uno, de todos los principios,—absolutamente de todos,—que aceptaba en 1862.

Desde entonces ha escarnecido los derechos «naturales» é «imprescriptibles»; ha combatido el principio de la «soberanía de la nacion»; ha ridiculizado la coparticipacion «de todos los ciudadanos en la formacion de las leyes»; ha condenado en todos los tonos y á todas horas «la libertad religiosa» y ha abominado de la «libertad del pensamiento».

Y como verdadero remate de esta fenomenal retractacion que el señor Mañé indudablemente con su enérgica frase calificaria de «cinica», pero que nosotros solo llamaremos «lastimoso», el «apologista», en el año 1862, de los derechos «naturales, inalienables y sagrados» del hombre nos dice en su dominical de ayer:

«EL PRINCIPIO LIBERAL ES ABSURDO, ES ANTI-SOCIAL Y ANTI-HUMANO.»

(«Diario de Barcelona» de 7 de diciembre de 1884.)

¡Dios mio! ¡Dios mio! Y que hombres de esta historia y de esta volubilidad de ideas, se levanten y se atrevan, como verdaderos modelos y maestros, á dar lecciones á los demás de sinceridad y de consecuencia. ¡Da lástima! ¡Da lástima!

#### Ecos políticos

Dice El señor Mañé y Flaquer en su última dominical:

«Nadie es más celoso que nosotros de la honra de la toga que hemos vestido.»

Aunque la pregunta parecerá tal vez algo indiscreta, ¿podria decirnos el señor Mañé de qué color era la muceta ó la borta que usó cuando vestia la toga? O más claro: ¿podria decirnos á qué facultad pertenece su grado de licenciado ó de doctor?

Y se nos ha de dispensar esta pregunta, porque, lo diremos francamente, no falta quien sospecha que este buen señor que tanto se vanagloria de haber tenido la honra de vestir toga, carece no solo del título de doctor, sino hasta del de licenciado en ninguna de las facultades conocidas.

Y hemos de confesar que es esta la vez que más hemos deseado que se dignara contestarnos el señor Mañé, para poder con gusto desvanecer tales dudas y desmentir tales sospechas, si es que realmente fuesen infundadas.

Nosotros, sin embargo, en el caso bastante probable de incontestacion, es decir, de falta de aclaracion auténtica, procuraremos averiguar el asunto, porque sentiríamos que se

tomase por *roedores* de reputaciones como la del *Director del Diario*.

El señor Mañé en su dominical de ayer narra un incidente ocurrido, en tiempo de la libertad de enseñanza, á un catedrático de la Universidad de Barcelona que se vió obligado á entregar una lista al rector de aquella. Y con motivo de este suceso exclama: «Hechos como este se repetían todos los días, y no obstante callaban las honradas togas que ahora se han vuelto tan susceptibles.

Precisamente las honradas togas que callaban en nuestras Universidades eran en casi su totalidad *conservadoras*; y que no habían sentido escrúpulos, á pesar de sus profundas y arraigadas creencias católicas, de continuar siendo empleados, cobrando, de un Estado que ellos mismos calificaban de *ateo*. Y á pesar de su rectitud de conciencia, y de sus principios conservadores, tampoco sentían escrúpulos de atacar desde sus cátedras, á aquel mismo Estado que les pagaba, y á aquella misma Constitución, que según el señor Mañé, debían obedecer y acatar.

Con el título de «*Recuerdos*» ataca en su número del sábado último el divertido «flautín» á la Revolución de Setiembre y dice que la figura grande y simpática en aquel triunfo de la deslealtad, no es ciertamente la de ninguno de los sublevados, sino la del ilustre general vencido.

No censuráramos esta afirmación, si la viésemos estampada en una publicación que tuviese ideas y que las hubiese mantenido siempre con fidelidad y constancia; antes al contrario, merecería nuestros aplausos, por más que no estuviésemos conformes en sus ataques al movimiento político del año 1868; pues siempre merece el respeto del adversario toda convicción arraigada, siquiera sea errónea; y mucho más respeto merece *un carácter* doquiera se encuentre, en una época en la que tan difícilmente se hallan los grandes y aun los pequeños caracteres.

Pero el «flautín», no ha debido hacer una afirmación que viene á manchar su rostro. El ha defendido la Revolución de Setiembre mil y mil veces; ha aplaudido á todos los gobiernos emanados de ella y ha prodigado incienso á los jefes de los partidos de la Revolución, mientras han tenido el poder; y él es el órgano del Comité camaleónico que se ha hecho célebre por su cinismo, sin ejemplo en parte alguna.

A un periódico que tal historia cuenta y que tal conducta observa, le toca callar y no decir ni una palabra sobre lealtad ni sobre trances fugas.

¿Porqué el «flautín» y los hombres del Comité aplauden, siguen y suplican á Romero Robledo, individuo de la junta revolucionaria de Madrid en 1868, y á Elduayen y á Silvela y á tantos otros?

¿Porqué aplauden, siguen y piden á Sagasta, sentenciado á muerte por *revolucionario* y á tantos otros como forman su partido?

Lo que exige la lealtad y mas que todo la moralidad, es que cada individuo así como cada partido político, realice su misión, propagando sus ideas cuando están caídas y llevándolas á la práctica en el poder; de otro modo se convierte una función necesaria en comercio despreciable.

Así como la inmoralidad, en privado destruye la familia, en política destruye la sociedad. Si los que tienen el deber por su posición y circunstancias de dar buenos ejemplos al pueblo, le enseñan la inmoralidad como ley corriente ¿porqué extrañar que este emprenda rutas torcidas y obras demoleadoras? ¿Porqué alarmarse ante las aberraciones socialistas y comunistas? ¿Porqué extrañar el aumento de la criminalidad con su horrible séquito de asesinatos, falsarios, defraudadores, estafadores, etc. etc. etc.?

¿Porqué extrañar que haya jueces prevaricadores, empleados infieles y el desenfrenado nepotismo que seca toda esperanza á la honradez y abre las puertas del crimen?

Es preciso que cada uno cumpla su misión y la cumpla bien; si la virtud es despreciada y ensalzado el vicio con tal de que se presente bien ataviado, con arreglo á la moda última, cubierto de lujosos trajes y arrastrada por brillantes trenes, no esperemos ver la sociedad sino rodar en confuso vértigo hácia el abismo.

Uno de los episodios más curiosos de las recientes elecciones en la América del Norte, fue la lucha entre el capital y la industria.

Los capitalistas favorecían al candidato vencido, y pocos días antes de las elecciones le obsequiaron con un banquete en la ciudad de Nueva York, al cual se sentaron quinientos millones de pesos! («sientate, mi dinero») Al empezar los brindis se circuló una modesta hoja entre los concurrentes, en la cual cada uno fijó su nombre y la cantidad de que quería disponer para gastos de elecciones sumando el total duros 287,000! suma bonita, que los jefes de pelea se apresuraron á invertir en una porción de miles de capirotos de hoja de lata para las procesiones, en luces de bengala, etc. etc., desembolsando cuantiosas sumas de su propio peculio á cuenta de dicha suscripción.

Pasadas las elecciones, estos chismes perdieron todo su valor, (buena ocasión para el señor Crotti) no teniendo cotización en el mercado. Y lo que es mucho más grave, una porción de dichos *Nababs* ahora se niega á desembolsar su prometido donativo alegando que se suscribieron bajo ciertas condiciones que el señor Blaine ya no puede hacer efectivas. ¿Si serían embajadas?

La sociedad de los ferrocarriles de Almansa á Valencia y Tarragona advierte al público que no admite los billetes del Banco de España de á 50 pesetas, que llevan los bustos de Calderon y de Estévez, en vista de haber sido falsificados.

La guarnición de esta plaza asistió ayer á misa en traje de campaña después de haber practicado dos horas de instrucción en la Esplanada en presencia del Sr. Gobernador militar de la isla.

La Guardia civil visitó ayer por sospecha de juego, algunos establecimientos públicos de esta ciudad.

El resultado fué negativo.

Ayer tuvo lugar la segunda representación de *El trovador*, ópera que no creíamos merecedora de ser repetida; y sobre la cual nada queremos añadir porque sabemos que nuestra primera revista fué mal interpretada. La concurrencia fué escasa como era de esperar.

En la vecina aldea de San Clemente se ha construido un espacioso local con el objeto de dar en él algunos bailes y funciones dramáticas durante la época de Carnaval.

El sábado próximo por la noche se inaugurará dicho local con un baile y es probable que el día de Navidad se dé principio á las funciones dramáticas, por una compañía de aficionados de Mahon.

Hoy ha ingresado en el hospital civil de esta ciudad, un marino del vapor inglés «*Navegation*», cuyo buque ha salido en la tarde de hoy para Barcelona después de haber purgado una cuarentena de 25 días en nuestro Lazareto.

Desde la una de la tarde de ayer á igual hora de la de hoy han entrado en nuestro Lazareto los siguientes buques:

Bateo italiano «*Mazza-Rosina*».  
Bergantín gol. español «*Eclipse*».

#### BOLSA DE MADRID

13 de Diciembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 60'400  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'650  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87'700

#### BOLSA DE BARCELONA

13 de Diciembre.

4 por 100 Interior . . . . . 60'350  
4 por 100 exterior . . . . . 60'700  
4 por 100 amortizable . . . . . 75'380  
Billetes hipotecarios de Cuba . . . 87'250  
Banco Hispano Colonial . . . . . 42'620  
Crédito Mercantil . . . . . 48'120  
Banco de Cataluña . . . . . 22'250  
Acciones ferrocarril Francia . . . 57'370  
Id. Norte . . . . . 114'500  
Id. Orense . . . . . 26'260  
Obligaciones Francia . . . . . 64'120  
Id. Orense . . . . . 49'250

### Anuncios.

#### Industrial Mahonesa

Se avisa á los Sres. accionistas que esta Sociedad ha adquirido el billete número 38.911 del Sorteo que ha de celebrarse en Madrid el día 23 del corriente mes.

D. Juan J. Rodríguez y Femenias, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que el día 22 de Enero próximo á las once de su mañana se reunirá el Ayuntamiento de mi presidencia en las Casas Consistoriales, para proceder á la revisión de las excepciones concedidas en los reemplazos de 1882, 1883 y 1884 contra las cuales se hubiese entablado reclamación antes de dicho día.

Y á fin de que los interesados ó sus representantes puedan hacer uso del derecho que les concede el artículo 95 de la ley, se halla espuesta en la Secretaría de este Ayuntamiento una relación de los mozos que están disfrutando excepción, con expresión de esta y reemplazo en que fué concedida.

Lo que se hace público en cumplimiento de lo preceptuado en la real orden circular de 16 Julio de 1883.

Mahon 15 Diciembre de 1884.—J. J. Rodríguez.

### Para vender

Lo están la casa núm. 23 de la calle de Santa Eulalia, valuada en 7 500 pesetas. Informará el notario don José Vinent.

### Calendario de las Baleares para 1885

Véndese en la imprenta de este periódico á 4 céntimos de escudo el ejemplar (diez céntimos de peseta).

### Almanaques americanos para 1885

Imprenta de EL LIBERAL

### Lo deseado

Se ha recibido el legítimo turrón de Gijona y de Alicante, y las ricas pedadillas, lo que se espenderá á precios convencionales.

17, Plaza Príncipe, 17  
Frente la iglesia del Carmen

### Para vender

Lo está la casa núm. 119 de la calle Cos de Gracia. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

VEES DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

### Crónica marítima.

Bugues despachados  
Dia 15

Para Wilmington bergantín sueco «*Trio*», cap. Mr. Elliot, con 10 trip. y lastre.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 14, 09'10 m.

Los fusionistas han acordado hacer en el Parlamento una enérgica campaña de oposición al Gobierno.

Anoche se reunieron los catedráticos sin tomar resolución alguna definitiva.

Madrid 15, 11-00 m.

Asegúrase que ha fracasado el empréstito que se negociaba en París con destino á Cuba.

El Rey ha marchado á Guadalajara de donde regresará esta noche.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.